

教育委員会 10月定例会 報告

1 開催日時

令和2年10月21日(水) 15:30～17:25

2 出席者

委員	渡邊	敬
	佐古	順子
	嶋崎	真英
	中嶋	剛
	前田	愛
教育長	遠藤	雅己

事務局

教育政策監	西村 一 孔	教育次長	吉村 武 史
教育総務課長	三岳 和 裕		
教育総務課参事(学校給食センター所長)			出口 孝
学校教育課長	橋口 智 秀	学校教育課参事	刈山 弘 全
社会教育課長	喜々津 武 利		
図書館参事(副館長)	白石 勝 己	文化振興課長	大野 安 生
文化振興課参事(歴史資料館長)			今村 明
		教育総務課課長補佐	深江 美 穂

3 議事

《議案》なし

《報告事項》

(1) 歴史資料館開館1周年記念事業 特別展「長崎開港」の開催について

4 議事録

教育長	ただいまから令和2年10月教育委員会定例会を開催します。本日の会議は定足数に達しております。
教育長	議事日程1、前回会議録の承認を議題といたします。原案のとおり会議録を承認することとしてよろしいでしょうか。
全委員	はい。
教育長	御異議ありませんので、承認することといたします。

教育長

続きまして、議事日程2、教育長報告を行います。

前回の定例会月日曜日以降について、報告いたします。

9月27日日曜日、市内中学校体育大会が行われております。10月4日日曜日、市内の小学校運動会が行われております。10月6日火曜日、市中学校駅伝大会が行われました。男子は郡中学校、女子は桜が原中学校が優勝しております。県大会には2校ずつ参加しますが、今年全国大会は開催されませんが、九州大会まで行われると聞いております。郡中学校はすばらしい走りっぷりで県大会でも非常に期待がもてると思っております。10月10日土曜日、令和2年度大村市体育協会表彰式がありました。一堂に会しての表彰式ではなく、10時から11時までに来られた方に表彰状・記念品を渡すという形式で行われております。10月11日日曜日、ミライオン図書館の開館1周年記念として長崎OMURA室内合奏団コンサートが行われました。弦楽器による演奏でしたが非常に良かったです。図書館職員による本の紹介もありまして、本の中に出てくる色々な主人公が好きな曲やそのバックに流れるタイトルの曲を演奏するなど1時間半ほどありましたが、皆さん非常に喜んでおられました。まさにこういうことが必要じゃないかと感じました。図書館と音楽ということで、市の拠点としてこのような形で発表されると皆さんまた喜んで来られると思います。管楽器や打楽器なども出てくるともっと広がると思いました。10月12日月曜日、大村市だけだと思われるのです、全ての副校長・教頭面談を行っております。学力、不登校について、今後の学校改革、働き方改革についてどんな意見を持っているか聞いて、次の学校長を選ぶ一つの参考資料としております。面談は、20分程度時間を設けて実施したのですが、非常に良い雰囲気でした。次の管理職を目指した気迫にあふれた面談内容であり、今後期待をしておきたいなと思っております。副校長・教頭面談が4日ほど続いて、その後校長面談が行われております。

10月15日木曜日、学校給食向上推進委員会が開催されております。

10月16日金曜日、大村中学校研究発表会が行われております。前田委員にご出席いただきました。ありがとうございます。10月18日日曜日、先ほどの会議の中で、市長が話しておりましたが本市に「おおむら学習センター」という鹿児島県の神村学園の通信制の高校があり、その文化祭「神祭（かみフェス）」が行われました。市長と私が出席して、子どもたちの様子もみてきました。ここだけでも通信教育を受けながら色々なプログラムをこなしている子どもが30数名おります。大村市の子どもも多いです。色々なブースがあり話をしましたが、様々な子どもたちがおりました。親も子もですが色々な苦悩をしているんだと非常に勉強になりました。場所は、郡コミュニティセンターで午前、午後と2部構成で開催されました。非常に盛況でありました。10月20日火曜日、琴花園様からチューリップの球根の贈呈がありました。小学校1年生に一人5個ずつ、1,010名分を寄贈いただき、市長と私で受け取りました。

以上で教育長報告を終わります。

各委員から何か報告はありませんか。

渡邊委員	<p>「医師会だより」を配らせていただいております。ご承知のとおり新型コロナウイルスがかなり収まってきたとはいえ、まだまだ用心しなければいけない状態です。今冬の発熱に対する医療体制ということで医師会だよりができております。インフルエンザと風邪の症状はかなり重なるところもありますし、症状だけで診断するのはなかなか困難です。嗅覚障害、味覚障害が早くから出るなどと言われておりますが、決定的な症状、新型コロナウイルスの特徴的な症状はありません。医療機関でのクラスター、感染を防ぐために発熱、風邪症状の患者さんの診察や受け継ぐ方法などが今までと変わって、必ず発熱、風邪症状がある方は電話をかけてから受診をするようお願いしております。新型コロナウイルスが心配という場合は県央保健所や医療機関でも結構ですので対応いたします。話題となっておりました唾液から採取する検査も現在はできます。その医院が検査できるかどうかは県と結んでいる契約によって異なります。検査するとなれば、電話で指示を受けて TENT や車で唾液から検査をすることができます。同時にインフルエンザの検査も受けることができますが検査をする側の防護が必要となります。インフルエンザと新型コロナウイルスの区別がつかないということが大変な問題で、万が一の場合も考えておりますので御理解のほどよろしくお願いいたします。夜間初期診療センターが成人・小児に分かれてこどもセンターにありますが、インフルエンザや新型コロナウイルスの検査は行いません。感染対策として電話をかけてから受診をお願いしております。疑われる場合は、発熱外来を設けておりますので、そちらで診ることになっております。深夜の時間帯で朝まで待てるような場合は長崎医療センターや市民病院の受診は控えて安静にしてください。インフルエンザ予防接種はできるだけ受けていただき、インフルエンザにかかっても軽症で済むように推奨しております。家族全員がインフルエンザ予防接種を受けるようおすすめします。人びとを病気から守り安心して生活できるよう医療関係者も一丸となって全力で頑張っておりますので、皆さんのご理解とご協力をお願いいたします。医師会だよりは各医療機関でも配布するようにしておりますので、周知をよろしくお願いいたします。</p>
教育長	<p>ありがとうございました。こういう情報があると非常にありがたいですね。10月15日木曜日の学校給食向上推進委員会の中で、委員の方からホテルではこれから修学旅行生を受け入れるようになるので従業員全員がインフルエンザの予防接種を受け、リスクを下げて業務にあたるようにすることを前提にしている、と言われておりました。インフルエンザ、ノロウイルス両方注意しなければいけないと聞いております。年配の方は2つに加えて肺炎球菌も注意しなければいけませんね。</p>
渡邊委員	<p>そうですね。肺炎球菌も注意しなければいけないですね。65歳から5年おきに定期的に予防接種ができ、補助がありますので受けてもらいたいですね。</p>
教育長	<p>65歳以上の方が優先と言われておりますが、そこまで混雑していないようですね。</p>
渡邊委員	<p>はい。混雑していないと思います。</p>
教育長	<p>かかりつけのドクターであれば誰でも受けられるようですね。</p>

渡邊委員	65歳以上の方を優先としておりますが、電話をかけて確認すればインフルエンザ予防接種は受けられるだろうと思います。
教育長	今年は初めての冬ですから、念には念を入れて対策をしなければいけないと思います。医師会だよりは校長会で提供したらどうでしょうか。
学校教育課長	校長会で提供してよろしいでしょうか。
渡邊委員	はい。結構です。
教育長	それではよろしくお願いいたします。
教育長	他にございませんか。今回は定例会に付議する議題はございません。続きまして、議事日程3自由討論に入ります。委員の皆様から議事以外に何かございませんか。
全委員	ありません。
教育長	議事日程4報告事項について、事務局から説明をお願いします。
歴史資料館長	歴史資料館から展示会の案内をいたします。チラシをご覧ください。歴史資料館開館1周年記念といたしまして、特別展「長崎開港」を開催しております。10月17日土曜日から11月23日月曜日まででございます。大村純忠が長崎開港協定を結んでから450年の節目の年を迎えておりますので、その後の江戸時代、もしくは現代まで続く貿易港、国際都市長崎の基礎となった、非常に歴史上意義のある開港の歴史について紹介する展示会となっております。今回、長崎歴史文化博物館、長崎市、佐世保市、平戸松浦氏から資料を借用いたしまして、非常に見ごたえのある展示会となっておりますので、委員の皆様方にもぜひご覧いただければと思っております。会場は歴史資料館企画展示室で行っております。どうぞよろしくお願いいたします。
図書館副館長	図書館からも併せて報告がございます。歴史資料館の1周年記念事業に合わせまして、図書館として連携して何か一緒にできないかということで検討し、実施をさせていただいております。歴史資料館の入口にありますプロローグに長崎開港450年のキーワードに関連する、またはイメージできるような本を紹介するコーナーを設けております。そちらで紹介した本を3階の図書館エリアの中にある特別展示コーナーで展示しております。この特別展だけを目的に来られた方を図書館へご案内する、または図書館だけを目的で来られて図書館の展示コーナーで、歴史資料館でこんなイベントがあっていると認識でき、図書館と資料館の両方を利用していただくようにこのような取組を行っております。補足して紹介させていただきます。よろしくお願いいたします。
教育長	本日、見に行ってきました。自分のところを褒めてはいけないのですが、すばらしい展示であります。出島については大村純忠、大村喜前が運営管理をしていたのでしょうか。
歴史資料館長	大村から離れた後の江戸時代の天領の時代になりますが開港後を象徴する施設となっております。
教育長	嶋崎委員のところは出島の指定管理に入られているのでしょうか。

嶋崎委員	<p>出島、グラバー園等の指定管理者の協議会を立ち上げました。長崎歴史文化博物館、長崎県美術館、原爆資料館、稲佐山、来年11月に完成するMICEと、ある意味民間の管理者で協議会をやっており、スピードのあるディスカッションをやっております。今まで横の連携がなかったので、今は長崎に限っていますが、徐々に広がっていかうと考えております。長崎開港についてはこの大村でこの様な特別展示を行っていることを長崎の方は知らないと思います。1571年4月27日しか長崎の方では大村純忠が表に出てきません。大村と長崎でそこはしっかりやるべきだと思います。1571年4月27日にポルトガル船と中国船が一隻ずつ入ってきたということを古賀先生がおっしゃって、それが記念日になっている。450周年ということで長崎では今様々な準備を始めていますが、そこに大村が出てこないのが非常に寂しく思います。横瀬浦、大村領から長崎が始まっているわけです。今、大村ではこんなことをやっているということをテレビ局に持ち込んで取材をしてもらおうというような努力を市としてもやるべきなんじゃないかと思います。何で大村は今年で、長崎は来年で、と市民の方はお気づきにならないけれども、ぜひ大村純忠、天正遣欧少年使節は長崎と深い関係がありますのでこの機会にアピールをしていただいて、それをミライオン誘客につないでもらえればいいのではないかと思います。11月23日までとあまり期間はないですが、私も行ってみたいと思います。今からでも遅くないのでテレビ局に営業をかけていただければと思います。</p>
歴史資料館長	<p>ありがとうございます。今後とも情報発信、売り込みに繋げてまいりたいと思います。</p>
嶋崎委員	<p>テレビの取材はきたのでしょうか。</p>
歴史資料館長	<p>NHKが取材に参りまして、オープン早々放送をしております。それを見た、という方がたくさんお見えになっております。ケーブルテレビの放送が今週から始まります。あとは他の局にもっと売り込みに努めてまいりたいと思っております。</p>
教育長	<p>報道投げ込みは行っているのですよね。</p>
歴史資料館長	<p>市長の定例記者会見の時に発表を行っております。投げ込みを行っておりますが、もうワンプッシュ行いたいと思っております。</p>
教育長	<p>そうですね。よろしく願いいたします。委員の皆さま方からも長崎開港につきましては宣伝方よろしく願いいたします。</p>

<p>嶋崎委員</p>	<p>明日、出島のうちのグループの委員会を色々な専門家、プロデューサー、ディレクターも交えて開催します。長崎開港450周年に関連して、私がアイデアを出して長崎の幕末から明治維新にかけて西役所（長崎奉行所）に海軍伝習所、語学伝習所、ポンペの医学伝習所がありましたので、その伝習所にかけて、例えば「出島少年伝習所」みたいなことをやったらどうかという話をしエッセンスとしては出島に子ども達を集めてそこで長崎出島の歴史をゲーム感覚で学んでもらい、その後は長崎港の観光丸に乗せてロープや手旗信号をして、また観光丸の歴史などを学んでもらうのはどうかと思っております。一つのイベントとして構築しようと思っております。長崎の子ども達だけじゃなくて長崎県、もっと広く捉えて修学旅行生などにも体験型学習などについて構築中です。そのようなことを先ほど申し上げた委員会で作っております。積極的な活発な意見が出ていますので。ぜひ一緒にそういう方たちとの交わりも今後深めてもらえれば色々なヒントになるのではないかと思います。</p>
<p>中嶋委員</p>	<p>先ほどの市長との懇談会で、図書館の利用者をどうするかということが随分と論議されましたが、ケーブルテレビへの売込みは行っているのですよね。開港協定450周年になったんだ、という事を子ども達に各学校で言葉でもいいから教えて、各学校の先生方に子ども達に伝えて欲しいと思っております。そうすると子ども達も行ってみようかという者もいからか出てくるのではないかと思います。そういうPRもきちんとした方がより利用者が多くなるのではないかと思います。</p>
<p>嶋崎委員</p>	<p>室町から始まるポルトガルとの交流がありますが、小中学校では大村との関わりは教えているのでしょうか。</p>
<p>歴史資料館長</p>	<p>次の中学校の社会科の教科書では大村氏がキリシタン大名、南蛮貿易というテーマは教科書の中に出てきますので、おそらく社会の中で触れているのではないかと思います。また、今回ポスターやチラシを学校に配布して校長会等でもお願いをしました。ポスターを見た、という声は聞いております。今後、ふるさと学習の中でも色々な先生方ともお話をしていければと思っております。</p>
<p>嶋崎委員</p>	<p>常々申し上げておりますが、大村の誇りといいますか、長崎、出島に繋がる最初のきっかけである大村純忠というのは重要な役割を担ったわけですね。大村純忠があつて、長崎港があつて、天正遣欧少年使節が1582年に出帆して1590年に長崎港に帰ってきた。1543年の鉄砲伝来、フランシスコザビエルが1549年に日本に、1550年には平戸に。1562年に横瀬浦、1565年に福田、1570年に協定を結んで1571年に開港となっているわけです。そこの大村藩と長崎の歴史、1580年にイエズス会への寄進など。かつては長崎、茂木、浦上も大村藩だったんですね。その後、1636年に出島が築造されるといった歴史の流れを長崎の子ども達もあまり知らないかもしれないので、そういうのを教えたいと思うんですね。天正遣欧少年使節、信徒発見は世界的な事件ですね。イベントを開催している今、いい機会だと思いますので学校でやってもらえればと思います。</p>

教育長	そういう想いを大村の子ども達に伝えたいですね。コロナになって修学旅行も長崎の再発見として平戸の子が長崎に行ったり、長崎の子が平戸に行ったりしていますが、大村に来たりというのは無いですね。松浦藩は大村のライバルですよ。今年はバスで図書館訪問をしていないのではないかと思います。どうでしょうか、図書館に来た学校はありますか。
図書館副館長	学校からの見学は受け入れを開始しております。今、市内の2年生の子ども達の申し込みがあって、11月に受け入れる予定にしております。バスの見学に関しまして大型バスであれば2台ほど事前申し込み制で見学できるように取り組んでおります。図書館が受け入れをどこまで行っているかが皆様には伝わっていませんのでお問い合わせで初めて受け入れてもらえるところとわかっていきます。情報発信と言いますか、効果的な情報の提供を検討して参りたいと思っております。
教育長	そこは、よろしく願いいたします。
教育長	それではよろしいでしょうか。しばらく休憩といたします。

◎協議報告事項

- (1) 大村市教育委員会事務局職員の令和2年10月1日付け人事異動について、教育総務課長から報告があった。
- (2) 令和3年成人式について、社会教育課長から説明があった。

11月定例教育委員会 11月18日(水) 13時30分から

教育長	これもちまして令和2年10月教育委員会定例会を終了します。 17時25分
-----	---